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了目前全社会的一个焦点。好像所有的事情只要是和和谐社

会挂上边，就好像很时髦。当前社会是一个法治社会，我国

在建设法治社会任重道远。于是我们的法院和检察院等司法

机关的任务。于是出现了轰轰烈烈的普法高潮，并且司法机

关将自己的一些办案结果当成了典型的案例，作为构建和谐

社会的一些壮举。确实为我们的社会带来了好处。但是在整

个构建和谐社会中，法治建设显得尤为重要。因为一些人们

的法律问题解决的好坏，直接影响到了人民的安定团结，其

实直接也是影响到了我国构建和谐社会的进程。 中国人有不

愿与司法机关打交道的秉性，但是随着法治建设的日益深入

，有事找个说法的人也越来越多。但是如果仅仅依靠我们的

司法机关去做法律宣传或者直接去进行调解、审判的话，我

们的司法机关显得很是无奈，因为自己的本来的工作十分的

繁忙，再加上人们法律意识的提高，问题越来越多，于是就

造成了人们为了一些本来很简单的事情而通过上访的途径解

决，结果是耗时耗力，耽误诉讼时效而导致得不偿失。在构

建法治和谐社会的时候，律师作为一支强大的力量，将会发

挥巨大的作用。具体理由如下： 第一、律师队伍很庞大 我国

的律师人数目前大约为12万人，并且大部分是分布在一些经

济发达的地区。其实律师的分布是经济的发展是相适应的。

市场经济是法治经济，经济发达的地方问题就法律问题表现

突出。目前全国的形势就是人们到经济发达的地区去，农村



几乎已经没有年轻人，外出务工已经成为了当前社会的一种

生活模式。一个经济越发达的城市也是拥有大量的农民工。

这样其实就把所有的法律问题带到了城市中来，只要是解决

好了城市的法律问题，其实就是将人们的法律问题几乎就解

决清楚。有些人曾经担心过，我们的经济不发达地区，尤其

是西部地区，一个县没有一个律师，法治建设已经处于困境

。其实不是那样，一个地区法治建设的高低，在中国目前的

标准不是一个地方律师的多少，至少到目前为止，笔者没有

看到有以律师的多寡作为评价一个地区法治水平的高低的。

没有律师事务所，没有律师，是一个正常的现象，难道我们

忍心看着一个苦读十年、拼杀得筋疲力尽的法律职业资格的

获得者，去为了主持正义而忍受断食之痛吗？一个官司打下

来，也就是一只鸡、一把菜作为对价。西部的法治建设需要

政府的投入，律师应该去追求自己的天地，说世俗点就是解

决自己的温饱问题，说的冠冕堂皇点就是寻找适合自己的舞

台。在农村的随着人口的减少，纠纷在减少，而我们的城市

越来越背负着沉重的负担。纠纷的增多，需要大量的法律服

务者，如果我们在构建和谐社会中，缺少了法律的这个守护

神，后果也许不堪设想。 笔者不反对律师们的扎堆，因为只

要在竞争的环境中人才能看到自己的不足，才会去创造一个

又一个的奇迹。但是，作为律师来讲，这样的一个庞大的队

伍，应该作为构建和谐社会的一支强大的力量。律师们一定

在创造着自己的物质财富的时候，一定不能忘记创造属于自

己的精神财富。当然律师的个人追求不一样，但是律师不应

该是一个没有社会责任感的人。顾炎武先生在很早已经提出

了“天下兴旺，匹夫有责。”律师之所以能享有一个相对于



别的职业更令人尊敬的原因，不应该是自己的享有拥有了财

富，而是他们在化解着人间的矛盾，一个的律师将自己的爱

心奉献出来，我们的社会将会增添十几万的普法者，就会将

矛盾消灭在萌芽状态，无形中就促进了和谐社会的构建。作

为律师需要做的其实很简单，就是抽出宝贵的时间，搞一两

次的法律宣传；做一两次的法律讲座，或者是进行一两次的

法律援助⋯⋯律师需要做的很多，只要是尽心的做一件有利

于社会的公益事情，就会在自己的精神家园树立一块自豪的

丰碑。 第二、律师有良好的群众基础 对于律师，从来不应该

是以出身论英雄。但是人的出身应该是决定了一个人基本的

价值观。可以说，步入律师行业的人，有正规法学院毕业的

学生；也有半路出家修成正果的；有为了正义和法治建设献

身的；也有出于谋生的需要，混个温饱进而有所发达的人。

但是不管是什么样的人，也不管最初是怀着什么样的目的，

当在其步入法律这个行业的时候，确实是经受了法律的洗礼

，接受了正义的侵袭，在每个称得上法律人的心目中，或多

或少都有个信念，这个信念的宗旨也就是公平正义。大凡考

过司法考试的人都知道，司法考试几乎成了中国第一大考，

要想通过考试就必须有一个恒心，一个最起码的良知，再加

上一个相对聪明的头脑。法律职业资格并不代表自己的就是

律师，需要进行必要的考察，但是取得了律师执业证书并不

是一定可以胜任这个行业，这是一个很有挑战性的行业，需

要一个人具备一些优秀的素质，而且需要一定的人脉关系，

最主要的是人气。提到了人气，就需要提到律师的交际圈，

交际圈的大小和类型直接决定着你的案源，其实也就决定你

能否在这个圈子里生存下去。 笔者对于律师的交际圈有着独



特的看法。有的律师拼命的和法官和检察官甚至是公安机关

的工作人员拉关系，认为这些部门的人直接和法律打交道，

只要是认识了这些人，就不愁案源。其实这种想法不是不多

，至少在前几年是正确的，因为当时的律师数量比较少，老

百姓的法律意识也不强，有事后不去找律师，直到到了法院

才想起来维权，这时没有律师啊，就在无形中想让法官去给

自己找律师等的事情，这样的话，认识法官的律师就有饭吃

了。但是时过境迁，现在的律师很多的，尤其是一些大城市

，满街的律师事务所，并且网络的发展为律师业的发展和壮

大的确实是起到了好处，只要是想找律师，在网上一搜，马

上就会出来无数，好像是铺天盖地的卷来。你可以逮着一个

随便的免费咨询，直到你自己累了。所以在目前法律资源十

分丰富和便利的时候，再想通过司法机关去揽案子的历史已

经过去了，因为案子没有到法院双方的律师已经开始打架。 

所以在目前的律师，要想生存，就必须学会和人们打交道，

只有具备了群众基础，案源其实就已经解决了。既然是需要

和老百姓打交道，那就必须学会和老百姓打交道的方式。老

百姓在一旦出现了法律问题，就想找人咨询一下。而我们的

司法机关又十分的繁忙，并且有的机关更是戒备森严，这样

就把老百姓和司法机关沟通的直接的途径给切断了。而我们

的律师事务所却一直在为广大的人民群众敞开着，并且有无

数的律师亲自的深入社区、工厂、学校等，和老百姓亲密接

触，因为有这样的基础，很自然律师和老百姓的沟通就几乎

没有障碍，往往老百姓把律师当成自己的权利保护神。既然

律师有这样的便利条件，律师在解决群众的法律问题的时候

，就有机会首先了解群众的问题是什么。律师在咨询的时候



，不能挑词架讼，而只能按照法律的规定进行解释，需要通

过法律解决的，也需要告知人们诉讼的风险。这样的话，律

师利用自己的良好的群众基础，可以减少纠纷，进而促进和

谐社会的构建。 第三、律师有社会责任感 作为律师，送从事

的行业从职业上划分，应该是属于上层建筑的范畴。律师应

该和社会的发展，以及当前的政治生活保持一个亲密的接触

。社会环境好坏直接决定着律师的执业好坏。一个良性发展

的社会，社会中所有的纠纷按照法治的理念去解决，这样法

律处理问题的事情会越来越多，律师的市场应该是越来越大

。而不是有些人所想的那样，一旦社会进入一个有序的运作

状态，律师的业务量可能会下降，律师是应该在乱中取胜。

事实并非如此，因为只有在一个有序的法治社会中，律师的

作用才能发挥出来，才能体现法律的力量，人们才会去利用

法律去解决自己的问题。这样的真理，已经在西方法治社会

得到了印证。 既然我们要构建和谐社会，就必须有一个解决

问题的途径，并且这个解决问题的途径必须畅通。和谐社会

并不是在社会上没有矛盾，而是矛盾有途径去解决，并且可

以利用法律的途径去解决，并且能够解决的圆满。所以，在

构建和谐社会中，律师一定要发挥自己的优势，利用自己的

法律优势去解决一些问题。在解决问题的时候，律师要有高

度的责任感，一定要有理有据，不能漫无边际，无理取闹；

更不能去挑词架讼，制造事端。律师都是对抱着对法律信仰

的态度，来从事法律这个行业的，并且律师行业是一个自收

自支的行业，必须有高度的责任感对自己的职业，不能亵渎

了这个神圣的职业。基于这样的心态去从事律师行业，在处

理日常的事务时，就在不自觉地为构建我们的和谐社会贡献
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